



**Xóchitl Monserrath Jiménez del Agua  
y Culebro.**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz.**

**Sistema de atención a la salud en  
América Latina**

**Interculturalidad y salud I**

**1°**

**“A”**

Comitán de Domínguez Chiapas a 27 de mayo de 2022

# Sistemas de atención a la salud

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

La transición demográfica y epidemiológica de la población, que implica la creciente hacia población más envejecida en la cual se necesita principalmente atención a enfermedades crónicas que no son transmisibles, estas implica una demanda económica para los sistemas de salud y para pacientes, mientras que en la prevención y la atención a enfermedades transmisibles. Según la OMS las demandas de salud se define como "todas las actividades cuyo objetivo principal es promover restaurar o mantener la salud". Los sistemas de salud son estructuras dinámicas desarrollo y evolución que se organiza de cuatro maneras, la primera es rectoría, dos es financiamiento tres generación de recursos y provisión de servicios de salud, esto principalmente es con tres objetivos fundamentales que se mantener o mejorar las condiciones de salud de la población, segundo garantizar una óptima capacidad de respuestas y asegurar la protección financiera a las personas. Estos son únicamente determinantes de la salud Rectoría.

Esta principalmente se refiere a la modulación y regulación de los sistemas de salud, esta gestión está ligado al estado como un "mediador colectivo". De acuerdo con Londoño y Frenk la modulación del sistema implica "establecer, implantar y monitorear las reglas del juego para el sistema de salud, así como imprimir en él mismo una

# Teoría de sistemas

(Los sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y teoría de sistemas) Como sociedad poseemos salud y enfermedad, dando lugar a sistemas ordenados. La cosmovisión central siendo este el eje central el cual ayuda entender, clasificar y ordenar de manera general los sistemas médicos. Entendemos por sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin de manera sinérgica.

Todos los sistemas de atención salud, independientemente de si son convencionales, tradicionales o alternativos-complementarios, poseen los siguientes elementos:

Procedimiento terapéutico, cuerpo de terapeutas, comprensión de la causalidad, modelo de prevención, nosología, procedimiento diagnósticos.

Cosmovisión, se refiere a la forma de atender ordenar y clasificar el mundo y en él: la salud, la enfermedad, el cuerpo humano, el dolor, la vida y la muerte.

Lopez Austin define la cosmovisión como el "conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente, en un momento histórico determinado, por una sociedad para interpretar la tonalidad del universo y actuar en él".

Sistema ideológico es un conjunto ordenado de representaciones, ideas y creencias, sobre el universo estableciendo formas de acción.

# Sistema Médico Convencional

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Se habla principalmente de la medicina alternativa o complementaria; siendo estas unas denominaciones que resiven diversas prácticas médicas. La palabra "complementaria" da lugar a la medicina principal, "alternativa" se refiere a prácticas que excluyen la asistencia convencional.

A pesar de sus deficiencias <MAC> es el apelativo más común utilizado; estas se encargan de armonizar incluyendo algunos tipos de medicina. La MAC son compartidos por diferentes modalidades.

(Las MAC son un cúmulo de prácticas heterogéneas; abarca desde opciones bien fundamentadas sobre pruebas científicas hasta otras que escapan a cualquier explicación científica plausible.)

Alguna de las distinciones médicas son sus nombres. La medicina convencional es conocida como medicina alopática; el principio fundamental de esta es atacar los procesos morbosos con terapias. La medicina homeopática se basa en tratamientos similares a síntomas a tratar. La medicina "naturopática".

El interés por la medicina alternativa y complementaria (MAC) y su uso han experimentado un incremento en últimos años. Aproximadamente 83 millones de personas en los E.U. 42% de la población adulta han manifestado usar al menos una terapia alternativa. 1997 que van de los 35 a 49 años, y un porcentaje creciente buscan la ayuda de un profesional, siendo tratados por un médico alopático.

# Sistema médico tradicional.

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Este punto de la medicina tradicional viene siendo parte de la cosmovisión indígena y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de las plantas medicinales que los pueblos se han encargado de resguardarnos con un incalculable valor para el fortalecimiento y preservación de su identidad. La medicina tradicional indígena ha representado la única preservación y curación de enfermedades para habitantes de las comunidades originarias; debido a la explotación y a la pobreza extrema en la que viven, así como por carencia de servicios de salud que los gobiernos no han podido garantizar.

Actualmente se promueve una reforma que tiene por objeto regular el ejercicio de las medicinas alternativas, en la que se margina el conocimiento ancestral de las comunidades indígenas sobre la medicina tradicional, soslayando su efectividad y reduciéndola como una de las diversas prácticas que no pertenecen a la medicina convencional.

Se debe destacar que la biomedicina tradicional es uno de los pilares fundamentales de la cultura indígena, porque a través de ese conocimiento ancestral y de su comunión con la naturaleza las comunidades han sobrevivido que les impone la economía marcada.

# Bibliografía

- Christian Díaz de León Castañeda. (2018). Revisión de temas fundamentales en sistema de salud.
- Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 1989
- David L. Katz (Abril – junio 2003) La integración de la medicina convencional y no convencional.
- Universidad Americana de Comercio e Informática, (Febrero – marzo 2011) Medicina tradicional indígena: efectividad a prueba.